
ЕСЛИ МЫ ОТКАЖЕМСЯ ОТ АТОМНОЙ ЭНЕРГЕТИКИ, -  НАС НЕ
СПАСУТ ВЕТРЯНЫЕ МЕЛЬНИЦЫАнна Л Ю Т А

Пока продолжается международный конкурс, 
цель которого — найти рациональное и оптималь
ное решение проблемы "саркофага" на ЧАЭС, ко
торый уж е успел обрести сомнительную славу, 
п ок а  ещ е д е й с т в у е т  п о с т а н о в л е н и е  ВС о 
прекращении функционирования ЧАЭС в этом го
ду, энергетический кризис побуждает отдельные 
круги в Украине на государственном  уровне  
нарушить табу на развитие атомной энергетики. В 
частности, Комиссия ВС по вопросам развития ба
зо в ы х  о т р а с л е й  н а р о д н о г о  х о з я й с т в а ,  
вооружившись положительными выводами инс
пекторов МАГАТЕ и катастрофическими показате
лями украинской энергетики, намерена обратиться 
в ВС с предложением об отмене моратория на 
стр ои тел ь ство  т р ех  м ощ ны х блоков на З а 
порожской, Хмельницкой и Ровенской атомных 
станциях. С другой стороны, не перестают бить 
тревогу сторонники "зеленых". Обе стороны име
ют немало доказательств в пользу своей позиции. 
А тем временем Чернобыльская АЭС пока сущ ест
вует вместе со всеми своими проблемами, готовит
ся к своей остановке и продолжает бороться с 
последствиями аварии.

Разумеется, все мы по-разному относимся к АЭС 
и перспективам развития атомной энергетики. 
Тревога людей понятна, если учесть, что АЭС нахо
дятся не где-то, а у  них под боком. Итак, насколько 
безопасно для нас сегодня такое соседство, как дела 
на ЧАЭС — об этом беседа с генеральным директором 
ПО Чернобыльская АЭС Николаем Михайловичем 
Сорокиным. Итак, о ЧАЭС из первых уст.

ного органического топлива 
в год.

Кроме электроэнергии на ЧА
ЭС (кстати, только на ЧАЭС) 
производится такое дефи
цитное сырье, как 
радиационно легированный 
кремний. Только в 1991 году 
на ЧАЭС выработано 12,8 
тонны этого сырья. Напри
мер, киевский Институт 
ядерных исследований за год 
может производить около 
тонны такого кремния, а на 
трех блоках ЧАЭС реально 
можно легировать до 30 
тонн. Если учесть, что одна 
тонна этого продукта стоит 
40 тысяч долларов, нетрудно 
подсчитать вероятную
прибыль.

— Николай Михайлович, 
что будет с коллективом 
станции, когда ЧАЭС будет  
остановлена?

— После аварии почти весь
персонал переселен в Зеле
ный Мыс, мы работали по 
вахтовому методу. Когда был 
построен город Славутич, 
перешли на безвахтовый ме
тод. Но около 90 процентов 
персонала сегодня — это те, 
кто приехал с других АЭС и 
предприятий бывшего
Минсредмаша бывшего 
СССР.

Должен сказать, что сегод
ня четырехтысячный коллек
тив ЧАЭС является наиболее 
квалифицированным среди 
всех коллективов, которые 
обслуживают атомные стан
ции Украины. Можно даже 
назвать его уникальным. У

каждого, кто так или иначе 
связан со станцией, особое 
отношение к ней. Среди нас 
немало людей, которые все 
равно будут работать на 
ядерных объектах. Сегодня 
для них место работы — пока 
ЧАЭС. И от отношения и 
оценки их работы общ е
ством, а значит от их 
настроения, такж е в 
определенной степени зави
сит безопасность станции.

К сожалению, после оста
новки станции и уже в ходе 
этого сложного и достаточно 
длительного процесса, кол
лектив будет расф ор
мирован. Конечно, согласно 
постановлению Кабинета 
министров и решениям 
Верховного Совета мы оста
новим ЧАЭС. Могу заверить, 
что даже в такие невероятно 
сжатые сроки технически 
мы будем готовы остановить 
станцию, обеспечив все 
требования в отношении 
ядерной и р а д и а ц и о н н о й  
безопасности. Но с о ц и а л ь 
ную защиту коллектива ни 
мы, ни правительство не го
товы обеспечить. Программа 
занятости персонала ныне 
разрабатывается и д о л ж н а  
быть завершена в июне 
1993 года, но на ее 
реализацию просто не оста
ется времени.

— Как вы относитесь к 
закрытию станции вообще?

- Как бы я не относился, 
станцию остановить долж
ны. Хотя в мире еще никто 
не остановил три блока та

кой мощности, да еще в та
кие сжатые сроки. Я уж не 
говорю об убытках. 
Например, замена только за- 
порно-регулирующего кла
пана в 1992 году обошлась 
нам в 500  млн. карбованцев, 
но мы смогли возместить по- 
тери всего за шесть с полови
ной суток. Кстати, уже тогда в 
начале 1992 года, предлагали 
остановить ЧАЭС. Однако 
нам удалось убедить 
Президента, что без соответ
ствующей подготовки и 
обеспечения теплом мы ста
вим ЧАЭС иод угрозу. Акаде
мия наук подтвердила, что 
надо после ремонта вновь за
пустить мощности.

В целом работа на ЧАЭС 
по выведению ее из эксплуа
тации будет продолжаться 
лет десять. И все это время 
будет хватать работы 
персоналу. Затем люди вы
нуждены будут выехать в по
исках работы по специально
сти в Россию, где пока еще не 
собираются отказываться от 
развития атомной энер
гетики. Даж е Беларусь со
бирается строить свою АЭС. 
В течение первого года после 
остановки на ЧАЭС останет
ся 80 процентов персонала , 
еще 800  человек будут 
работать на объекте 
"Укрытие". Кто-то найдет 
работу в НПО "П рипять". 
Но мало кто сможет 
работать в Славутиче.

Что касается технических 
аспектов остановки ЧАЭС, 
то прежде всего надо год вы
держивать топливо в
реакторах, затем еще два го
да выдерживать его в бассей
не. По том около семи лет бу
дет продолжаться вывоз топ
лива. А в дальнейшем только 
через три десятилетия мож 
но проводить дезактивацию 
реакторных помещений.

Впрочем, остается не
решенной проблема хра
нения отработанного ядер- 
ного топлива. Переработка 
радиоактивного твердого и 
жидкого топлива для 
реакторов РБМК у нас не 
предусматривалась. И ныне 
крайне необходимо создать 
централизованное хранили
ще специально для радиоак
тивных отходов, которые 
должны отстаиваться самое 
меньшее 30 лет.

— Время от времени 
распространяются слухи о 
чрезмерных выбросах из 
разрушенного 4-го блока, об 
очередной угрозе нового 
взрыва разрушенного
реактора. Насколько это со
ответствует действительно
сти?

— Чернобыльская станция в 
окружающую среду дает лишь 
10 — 15 процентов выбросов 
в пределах установленных до
пустимых норм для действую
щих атомных объектов. Один 
процент добавляет "сарко
фаг", 0,1 — 1 процент — 
выбросы поврежденного 
реактора.

Теперь относительно
объекта "Укрытие". П ери
одически в прессе появляют
ся сообщения о том, что об
щая площадь трещин и по
вреждений в сооружении со
ставляет около тысячи 
квадратных метров. Но, по 
нашим данным эта цифра — 
760 м2 . Вы знаете, в каких 
сложных условиях соору
жалось укрытие, зачастую 
работы проводились дистан
ционно. И мы не знаем, где 
еще есть внутренние неплот
ности, скажем, в недоступ
ных местах. Повседневно 
продолжаются работы по уп
лотнению укрытия, но 
угрозы возникновения особо 
опасных трещин или, ска
жем, развала объекта нет. 
Даже после майского зем 
летрясения в 1991 году не 
появилось ни одной новой 
трещины.

Реальную опасность могут 
создать деформированные и 
поврежденные строитель
ные конструкции, а не 
реактор 4-го блока. Если они 
рухнут, то могут поднять 
слой пыли. Именно для таких 
случаев предусмотрена спе
циальная мощная система 
пылеугнетения. Дееспособ
ность системы гаран
тирована и тщательно конт
ролируется.

Заметьте, только в 1986 — 
1991 годах на повышение без
опасности работы станции, 
проведение ремонтных работ 
израсходовано 275 млн. руб.
( в ценах 1984г.). На сегод
няшний день уровень без
опасности на Черно- 
быльской АЭС выше, чем на 
любой из действующих у нас 

станций.
— Тем не менее именно 

ЧАЭС останавливают...
— Дело в том, что действу- 

ющие нормы стандартов для 
станций любого типа пе

ресматриваются каждые 10 
лет. Конечно, повышаются 
требования. Если станция не 
соответствует новым стан
дартам в полной мере, 
проводится реконструкция и 
др. Реакторы РБМК по всей 
Украине не в полной мере от
вечают повышенным тре- 
бованиям, однако ведь речь 
не идет об остановке осталь
ных станций. Так, как у нас,

ни в одной цивилизованной 
стране не поступают — ни в 
Германии, ни в Англии, ни в 
Японии, ни во Франции. Там 
осуществляют переосна
щение, а затем проводят 
компенсационные меропри
ятия, — то есть вводят более 
жесткий режим использова
ния и эксплуатации объек
тов. Так делают, например, в 
Японии, где сегодня функци
онируют 45 атомных 
энергоблоков — это почти 
втрое больше, чем у нас (в 
Украине их всего 15).

— Простите, но с техниче
ским уровнем в Японии, на
верное, можно позволить 
такую роскошь ..

— Наша станция оснащена 
не хуже, чем японские. Но 
наш персонал готов к дейст
виям в экстремальных систу- 
ациях намного лучше. Что 
ж е касается технической 
подготовки, то в течение 10  
лет наши и российские спе- 
циалисты-атомщики будут 
проходить обучение в той ж е 
Японии. Кстати, японцы не 
страдают радиофобией и пла
нируют в ближайшее время 
увеличить производство энер
гии на атомных станциях с 27 
до 43 процентов.

К сожалению черно
быльская авария заставила 
многих изменить свое отно
шение к атомной энер
гетике. Да, мы должны быть 
гораздо внимательнее, ос
торожнее и дальновиднее. 
Но это совсем не должно оз
начать отказ от развития 
атомной энергетики. У нас 
нет возможностей при- 

 менять и использовать аль
тернативные источники 
производства энергии, как это 
делает уже упомянутая Япо
ния, возводя ветряные мель
ницы. Но и они не очень пола
гаются на капризную 
природу, ибо предусма
тривают к 2005 году довести 
производство ветряной
энергии всего до 5 процентов 
общего энергопроизводства.

Говоря о современной ста
бильности ЧАЭС, могу 
привести еще один крас
норечивый факт. Согласно 
действующим в мире 
правилам для АЭС 
предусматриваются техниче
ские нормы внеплановых ос
тановок энергоблоков. В 
прошлом году на ЧАЭС не 
было ни одной такой оста
новки, в тот время как на 
станциях США и Франции 
нормы были превышены. Н о 
это не стало поводом для 
решений обстановка тех 
станций...

Фото Андрея ЕВСЕЕВА.

— Для начала расскаж у о 
технических показателях и 
проектных возможностях 
Чернобыльской АЭС. Если 
бы не случилась авария, 
атомная станция функцио
нировала бы до 2007  — 
2011 года. Через 20 лет пос
ле запуска каждого блока 
предусмотрена замена тех
нологических каналов в 
реакторных установках. Та
ким образом, каждый блок 
мог бы нормально работать 
20 лет. В соответствии со 
сроком начала эксплуатации 
1 -й блок должен был бы 
функционировать до 1997 
года. 2-й — до 1 995, 3-й — до 
2001 года. На сегодняшний 
день на полную мощность 
работают 1 -й и 3-й блоки, 2-й 
остановлен по графику.

На ЧАЭС установлены 
реакторы типа РБМК мощ
ностью 1 миллион киловатт. 
Но установленная мощность 
используется только на 3-м 
блоке. С 1991 года по 
представлению Госатомнад
зора 1 -й и 2-й блоки исполь
зовались только на 70 
процентов проектной мощ
ности. Чтобы проиллю
стрировать показатели
выработки станцией элек
троэнергии, скажу, что более 
10  миллиардов киловатт-ча- 
сов электроэнергии, выра
батываемые только 1 -м  и 3-м 
блоками за год, составляют 
по мировым ценам 600  мил
лионов долларов. Иными 
словами, реакторы "эконо
мят" 4 миллиона тонн-услов-


